
PRIMEIRA (1ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimento do Dep. Dr. Santana 
 
 

DATA: 09/03/2017 
HORA: 14hh30min. 
LOCAL: Auditórios Deps. Manoel de Castro e Castelo de Castro (nºs 1 e 3) do 
Complexo de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Discutir sobre a Assistência ao Doente Renal no Ceará, por ocasião do 
Dia Mundial do Rim. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe, Dr. Santana. 
CONVIDADOS PRESENTES: Isabel Porto – Promotoria de Justiça de Defesa 
da Saúde Pública, Elaine Pereira Bezerra – Comissão de Saúde da OAB/CE, 
Agnel Conde – presidente da Associação Cearense dos Renais e 
Transplantados, Sebastião Sobreira dos Santos – presidente da Associação 
dos Pacientes Renais do Ceará/ASPRECE, Elizabeth de Francesco Daher- 
representando a Diretoria da Faculdade de Medicina da UFC, João Moisés 
Landim Santana – representante das Clínicas de Hemodiálise, Silvana Daher – 
Sociedade Brasileira de Nefrologia. 
RESUMO:  
A  Audiência Pública iniciou seus  trabalhos ouvindo a demanda da plateia a 
qual mostrou seus problemas atuais. 
• Dificuldade com os meios de  transporte para as clínicas de diálise; 
• Dificuldade para obtenção dos imunossupressores para os pacientes 
transplantados e medicações específicas para os doentes renais; 
• Necessidade de uma assistência de melhor qualidade aos doentes 
renais bem como maior facilidade para a realização dos exames; 
• Necessidade de uma legislação especifica para os doentes renais 
crônicos, para isto é necessário aprovação do PL155/2015 da deputada  
Carmen Zanott (PPS-RS) que reconhece para o  paciente renal crônico o 
mesmo tratamento legal e os mesmos direitos garantidos às pessoas com 
deficiência. Entre os direitos, se o projeto for aprovado, está a garantia de 
transporte para fazer tratamentos; 
• Dra. Silvana , Daher  denuncia a  condição desumana dos pacientes  
(55) renais em maca no HGF ,por não ter clínica de diálise disponível; 
• Necessidade de abertura da clínica de hemodiálise em frente ao hospital 
da mulher com capacidade para 80 pacientes. Está aguardando a 
documentação da prefeitura de Fortaleza para realização do convênio; 
• Denúncia da associação dos diabéticos sobre suas dificuldades; 
• Denuncia sobre a retenção dos recursos  das clínicas de hemodiálise 
pelas prefeituras; 
• Necessidade de organização e planejamento  da SESA, para compra de 
medicação; 
• Dra. Isabel Porto destacou a gravidade da redução do orçamento da 
saúde e a necessidade de discussão do assunto; 
• Registro do número aproximado de 4800 doentes renais e 3600 
transplantados; 
• Dr. Santana informou que está entrando com projeto de indicação para 
que o estado também tenha seu dia estadual do rim; 



• Dra Elisabeth da Faculdade de Medicina  da UFC, falou  da importância 
da prevenção para tratar ou retardar a insuficiência renal , para isso necessita 
melhoria nos  postos de saúde para inserir o estudante da graduação; 
• Registro pelo Dr. Moisés que o Brasil perde apenas para o Peru no 
financiamento per capita. 
ENCAMINHAMENTOS:  
1 – Realização de uma moção  de apoio em conjunto com outras casas 
legislativas  ao Projeto de lei 155/ 2015 , de autoria da deputada Carmen 
Zanott (PPS_RS), que reconhece ao paciente renal crônico o mesmo 
tratamento legal e os mesmos direitos garantidos às pessoas com deficiência. 
Entre os direitos, se o projeto for aprovado, está a garantia de transporte para 
fazer tratamentos; 
2 – Discutir com a Promotoria de Justiça de Defesa da Saúde Pública a 
realização de uma Recomendação  para que as prefeituras repassem as 
verbas das clínicas de diálise de imediato, bem como o recurso seja repassado 
fundo a fundo; 
3 – Realizar um trabalho junto às casas legislativas do país  para  conseguirem 
que  o Ministério da Saúde passe  responsabilidade da administração da  alta 
complexidade para os estados; 
4. Agendar visita ao Município de Caucaia; 
5. Realizar estudo da legislação existente para os doentes renais, se possível 
com a parceira da UNIPACE e a procuradoria da casa. 
 


